

Los intentos del enemigo contra nuestras avanzadas de Tremp y Balaguer se han estrellado nuevamente

Los rojos sufrieron más de tres mil bajas y dejaron 387 prisioneros y 8 tanques rusos en nuestro poder

Once aviones seguros y cinco probables fueron derribados en combate aéreo

CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

Sección de Información.-Estado Mayor
PARTE OFICIAL DE GUERRA DEL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO CORRESPONDIENTE AL DIA DE HOY:

En el frente de Catañuña han continuado hoy los ataques a nuestras avanzadas, en los mismos sectores que ayer de Tremp y Balaguer, contra los que se han estrellado los intentos del enemigo, que ha sufrido más de 3.000 bajas, dejando delante de nuestras posiciones centenares de muertos que no ha podido retirar.

Se le han cogido 387 prisioneros y se le han inutilizado e incendiado ocho tanques rusos. El resultado de la jornada en este frente ha sido una gran derrota para las fuerzas rojas.

En el frente de Teruel, aunque dificultado por densa niebla, ha continuado nuestra ofensiva, rebasándose los vértices Yedra, El Moratillo, otras varias posiciones y los pueblos de Castellar y Escriche, cogiéndose cerca de 200 prisioneros y causándose al enemigo gran número de bajas.

En el frente de Castellón se ha llevado a cabo una rectificación a vanguardia de nuestra línea, en el sector de Villafranca del Cid.

En combate aéreo han sido derribados hoy once aviones enemigos, seguros, seis Curtiss y cinco Boeing, y cinco, probables.

Salamanca, 23 de Mayo de 1938.-II Año Triunfal.

El general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO

El segundo día de ofensiva roja ha constituido otro rotundo fracaso

Las fuerzas del general García Escámez han progresado más de cuatro kilómetros en dirección a Escriche

Los rojos han desencadenado una nueva ola de asesinatos

Gran número de cadáveres fueron expuestos al público para intimidar a la población civil

Berlín.—La Agencia D. N. B., ocupándose de la situación en la zona roja española, dice que los refugiados que llegan de las regiones ocupadas todavía por los rojos, especialmente de la comarca de Tortosa, comunican que los marxistas se dedican a toda clase de actos criminales y de pillaje. Un gran número de edificios han sido incendiados y destruidos, siendo innumerables los fusilamientos llevados a cabo hasta la fecha. La obra de destrucción de la ciudad de Tortosa, la empezaron tan pronto se acercaron a dicha población las tropas nacionales. Los primeros edificios destruidos, por la barbarie bolchevique, fueron la Catedral, el Palacio Episcopal, el Ayuntamiento y otros edificios de la administración municipal, a los que siguieron gran número de casas particulares y una serie de edificios de fábricas y empresas comerciales.

Al mismo tiempo comenzó una ola de asesinatos, verdaderamente indescribible, la extensión de la cual sobrepasa, si esto es posible, a la primera etapa de matanzas que asoló el país a principio del movimiento. Entre las víctimas se cuentan gran número de eclesiásticos. De los 86 sacerdotes que se hallaban en Tortosa, 76 han sido asesinados. Gran número de cadáveres han sido expuestos durante 48 horas en el mercado, a fin de intimidar a la población civil.

El enemigo sufrió una gran cantidad de bajas, pues fué perseguido repetidas veces por nuestros soldados.

Por el resto de los sectores, el mal tiempo, especialmente el viento huracanado impidió toda actividad.

Pero el interés de la jornada dominguera no estuvo por Teruel sino por el frente Catalán.

Hace tiempo que se aseguraba que los rojos preparaban una fuerte ofensiva haciendo uso de mandos y voluntarios extranjeros y de la gran cantidad de tanques, aviación y toda clase de material de guerra que en estas últimas semanas Francia ha volcado por su frontera catalana con esta finalidad.

Los marxistas tenían dos propósitos. El primero recuperar si podían los Salto de las Centrales eléctricas de Tremp y Camarasa sin los cuales no hay medio de que funcionen las numerosas fábricas de material de guerra que poseen en Cataluña. Buscaban también descongestionar si podían el frente de Teruel pues no pueden soportar por más tiempo la intensa presión nacional en toda la línea Teruel-Castellón, hasta la costa.

Todo esto lo sabía el Mando y esperaba el ataque y en efecto, el domingo, con gran lujo de tanques, aviación, material pesado y armas automáticas atacaron las posiciones de Sorellas, Baladreña y cota 1.119 del sector de Tremp, siendo rechazado el enemigo con gran número de bajas. Por el sector de Balaguer atacó la

cabecera de puente que tenemos allí establecida desde hace varias semanas.

El Cuerpo de Ejército de Aragón rechazó también violentísimamente al enemigo tanto, que doce tanques de los treinta con que atacaron quedaron en nuestro poder.

Así mismo atacaron los rojos la presa de San Lorenzo de Mongay, las posiciones de Badur y Pelado en la sierra de Monsech, y la cabeza de puente de la Baronia.

Cerca de mil muertos dejó el enemigo en los distintos sectores así como más de 300 prisioneros.

La ofensiva roja tan meditada, ha fracasado pues, rotundamente, gracias a las previsiones de nuestro mando y al valor de nuestros soldados.

El lunes, ha continuado en la línea del Segre la presión enemiga. Los rojos han insistido en sus ataques a los sectores de Tremp, Camarasa y cabeza de puente de Balaguer, siendo rechazado bríosamente por nuestras tropas que los han castigado durísimamente causándoles varios centenares de muertos y millares de bajas, quedando en nuestro poder varios carros rusos inutilizados por nuestros antitanques y por la gasolina y las bombas de mano que con tanta maestría como valor saben manejar los soldados nacionales.

El segundo día de ofensiva roja ha constituido otro rotundo fracaso. En el frente de Teruel, por el sector de Corbalán, las fuerzas del general García Escámez han continuado su avance progresando más de cuatro kilómetros en toda la extensión del frente en dirección a Escriche.

Y no hubo más. Lo importante es el desgaste que producimos al enemigo en los sectores de Balaguer y de Tremp. El fracaso de la nueva ofensiva demostrará la inutilidad de todos sus esfuerzos.

Liquidado este incidente nuestro avance proseguirá impetuosamente por los lugares en que el mando tiene proyectado.—FARO.

Nuestras crónicas de guerra

Los ataques de los rojos en el frente catalán tenían por objeto recuperar las centrales eléctricas de Tremp y Camarasa

Pero nuestros soldados no se han dejado ganar por el enemigo ni un trozo de la España reconquistada

(Crónica para EL DIARIO, del enviado especial de la Agencia "Faro")

Toda la actualidad de hoy se la llevan los rojos. Han atacado, nos han hecho retroceder, nos han causado miles de bajas, no han querido nada para nosotros, ni siquiera la satisfacción de la victoria que tampoco se apuntan ellos.

Pero vayamos a cuentas, no sea que en resumen sean muy otras las cosas tan acostumbradas como están a sacarlas de quicio.

Ayer, es cierto, atacaron con gran lujo de fuerzas por los sectores de Tremp, Camarasa y Balaguer. La preparación del ataque fue aparatosa; se pasaron varias horas bombardeando con artillería de todos los calibres nuestras posiciones, especialmente las cabezas de puente, por estimar que eran las más vulnerables. Es cierto también que durante la noche intentaron algunas penetraciones y rectificaciones en su línea de vanguardia hacían nuestros puestos adelantados y que entablaron con ellos combates, no consiguiendo por lo mismo situarse donde querían para iniciar su ofensiva de hoy en condiciones favorables. También es verdad que en el día de ayer y en el de hoy, esas fuerzas numerosas, ya que se hacen ascender a 100.000 hombres, protegidas por enorme cantidad de tanques, nutridas secciones de ametralladoras y numerosa artillería, con ayuda también de la aviación, que ha hecho varias apariciones infructuosas, han repetido los furiosos asaltos contra nuestras líneas del Noguera Pallaresa.

Pero o más cierto de todo esto, es que han resultado sangrantes en extremo por ellos estos repetidos ataques a nuestras fuertísimas posiciones y que han dejado cerca de nuestras alambradas miles de muertos y heridos. Centenares de prisioneros han caído en nuestro poder, así como una veintena de tanques rusos que en gran proporción como antes dije, han tomado parte en esta ofensiva de material y de fuerzas de choque.

La tan cacareada ofensiva roja por este frente catalán, ha quedado desecha en sangre como tantas otras. Las violentas acometidas que ayer y hoy se han sucedido casi sin interrupción, han quedado inútiles apenas se acercaban al cuerpito de nuestras armas automáticas.

La táctica seguida en esta acción ofensiva roja en el frente catalán, tiene iguales características que las ya conocidas. Tras la línea de tanques que hoy han hecho su presentación en número no menor de 40

en un sector de relativa longitud, se escondían los batallones de asalto de las fuerzas rojas. Nuestros antitanques, en una acción certera contra ellos, inutilizaron en los primeros momentos varios. En vista del resultado negativo que obtenía esta arma pesada, los restantes iniciaron la retirada. Como se trata precisamente con ellos de proteger el avance de los soldados de a pie, éstos, al ver cómo sus protectores retrocedían ante el fuego eficaz de nuestra artillería antitanque, ellos, después de sostener un breve combate con los nuestros, iniciaron igualmente la retirada, abandonando el terreno que habían conseguido adelantarse.

En este momento apareció por primera vez la aviación roja. Sin duda avisada de la flojedad con que los batallones rojos se mostraban en el ataque a fin de que le ayudara en el mismo. Por cierto que la aviación enemiga no hizo gran cosa por ayudar a sus iniciados, ya que no solo por la contraofensiva de nuestros antitanques sino muy principalmente por la aparición de nuestras escuadrillas de caza, las rojas retrocedieron sin apenas haber llegado a la línea de combate, habiéndose entablado varios combates aéreos, resueta de los cuales, han sido derribados 11 aparatos marxistas seguros y cinco probables. En vista de esto, los batallones rojos, después de varios forcejeos violentos con nuestros puestos avanzados, lo mismo en la cabeza de puente de Balaguer que en Camarasa, que en Tremp o sea a lo largo de todo el sector elegido para la ofensiva, retrocedieron a sus líneas primitivas.

Han sido, como he dicho, muy violentos los contraataques rojos en este sector y aunque ellos no lo fagan, tienen todas las características de verdadera ofensiva que han sido duramente rechazadas, causando enormes pérdidas en hombres y material.

Ya están dando señales de vida en el frente de Cataluña y precisamente en el sector que para ellos tiene mayor importancia, porque en él radican los saltos de agua y las centrales eléctricas de las que tienen gran necesidad. No están conformes, por lo visto, con haberlas perdido y durante estos dos meses han venido preparando pacientemente su ofensiva, de la cual, nos dieron noticias hace días las radios francesas. Como es natural, no nos ha cogido de sorpresa y la contestación ha tenido su más adecuada respuesta. Han escogido este sector porque lo consideran el más débil

desguarnecido, pero por el resultado obtenido ante la violenta reacción de nuestras fuerzas de Navarra por el Norte y de Aragón por el Sur, se habrán apercibido de que allí no hay nada que hacer.

En algunos puntos han vuelto las espaldas los asaltantes. En la acometida perdieron lo mejor y más selecto de sus brigadas, y es que tenemos allí tropas de calibres de las brigadas navarras que mandan generales prestigiosos como Solchaga, Tella, Irureta-Goyena, y las de Aragón a cuyo frente va el invicto General Moscardó, ayudado de los no menos prestigiosos Generales Urrutia, Marzo y Sueiro, que no se dejarán ganar por el enemigo ni un trozo de la España reconquistada, conseguida por derechos de guerra y rubricada con el sangre de tantos héroes.

Un nuevo avance tenemos que señalar en la parte de Teruel, en el

sector de Corbalán. Este ha sido hoy de gran importancia, puesto que se ha conseguido dominar las últimas posiciones que de la línea de resistencia de este sector tenían aún los rojos. Me refiero a las posiciones dominantes de gran valor estratégico del sector de Corbalán. La penetración ha sido de 4 kilómetros en dirección a pueblo de Escriche; es decir, que toda la sierra de Corbalán, con su cota máxima de 1.441 metros que se levanta frente a este último pueblo, queda ya totalmente en nuestro poder.

Estamos cerca de la Umbría y de la cota 1.436 que seguramente a estas horas habrá pasado también a nuestras manos, ya que a media tarde continuaba la progresión en este sector en dirección a las últimas posiciones señaladas.

Mariano VILLENA

La señora

Doña María del Rosario Martín Pérez

Soltera y hermana de doña Filomena Martín Pérez maestras las dos y jubiladas en el pueblo de Baños de Cerrato

ha fallecido hoy 24 de Mayo de 1938

a los 69 años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad D. E. P.

Sus desconsolados sobrinos, don Cecilio Zamora Martín, don Laurentino Zamora Martín, maestro nacional de Bilbao, Pilar, Arsenio e Isacio, éstos dos, empleados en oficinas del Ferrocarril del Norte; tíos, primos y demás familia.

Tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan dolorosa pérdida y les ruega la tengan presente en sus oraciones, por cuyo acto de cristiana caridad los quedarán eternamente agradecidos.

Condición del cadáver: Mañana miércoles a las once, (después de los funerales).

Misa de familia: El viernes 27, a las nueve.

Casa mortuoria: Plaza de los Palenzuelos, en Baños, donde será despedido el duelo.

No se reparten esbozos

Chamberlain ha hecho en la Cámara de los Comunes una declaración sobre la situación internacional

La vigilante actitud del Gabinete británico, movido solo por un afán de paz, dió como fruto el «detente» que se ha producido en el problema de Checoeslovaquia

El laborista Atlee en vista de las manifestaciones del Primer Ministro, no presentó la moción de desconfianza

Londres.—Todo el interés de la jornada estuvo concentrado en la declaración de Chamberlain en la Cámara de los Comunes.

La declaración versó sobre los acontecimientos diplomáticos y la situación internacional, así como sobre la actitud del gobierno.

El primer ministro comenzó hablando de los acontecimientos de la Europa Central. El Gobierno inglés usa de toda su influencia para recomendar a las partes directamente interesadas la moderación y señalarles en espíritu de conciliación la vía pacífica para un arreglo provisional y después definitivo de la espionosa situación creada.

Fruto de esta vigilante actitud del Gabinete británico movido solo por un afán de paz, es en parte el «detente» que se ha producido. Este tarde o mañana acaudará el primer ministro—el jefe del Gobierno checo recibirá al señor Henlein, pa-

ra afrontar francamente la situación y buscar una fórmula conciliatoria. El Gobierno inglés aconsejó al de Praga el mantenimiento del orden y la evitación de nuevos incidentes. El Gobierno francés presió a esta recomendación toda su leal cooperación. El Gobierno checo respondió que así ajustaba sus actos a tales recomendaciones y que buscaría por todos los medios una solución cordial y rápida del conflicto.

Al Gobierno alemán se le aconsejó la necesidad de amplias negociaciones para solucionar este y otros problemas y la esperanza del Gobierno inglés de verle colaborando en una obra de paz. Se le dió cuenta de la advertencia hecha a Praga y las seguridades de que se evitarían nuevos incidentes.

El ministro alemán de Negocios Extranjeros, ha respondido que el Gobierno de Berlín en todo instan-

te tiene en cuenta la paz de Europa y hace prueba de un espíritu de colaboración a los citados propósitos que no menoscaba su firmeza.

La declaración del Primer ministro fué acogida con grandes aplausos.

LA MEJORIA DE LA SITUACION EN CHECOSLOVAQUIA

París.—La mejoría de la situación en Checoeslovaquia es acusada con gran satisfacción por los círculos políticos y por los diarios. Se reconoce que la actitud de Francia, de una responsable suma, fué en todo instante controlada por la actividad diplomática de Inglaterra.

Sin embargo, el ministro Bonnet, recibió en las últimas veinticuatro horas a los embajadores de Inglaterra, Estados Unidos, U. R. S. S. y Polonia, así como al ministro de Checoeslovaquia.

En dichas conversaciones, Bonnet hubo de declarar la necesidad de obtener una pronta concordia entre Berlín y Praga, pues Francia, por imperativos de honor y por fidelidad a los tratados en caso de guerra entre Alemania y Checoeslovaquia, se vería en la necesidad de defender a Checoeslovaquia.

El Gobierno francés había reclamado de todos modos del Gobierno de Praga, hacer prueba de la máxima transigencia y concesiones a la minoría alemana, llegando hasta el límite en las mismas para evitar la guerra.

ATTLEE SATISFECHO POR LA DECLARACION DE CHAMBERLAIN

Londres.—Tras la declaración de Mr. Chamberlain se levantó a hablar Mr. Atlee, quien reconoció que el Gobierno no podía ser más explícito y que era por consiguiente inoportuno pedir nuevas aclaraciones.

Con esta satisfacción no fué presentada la moción de desconfianza que se venía anunciando.

LA SOLUCION DEL PROBLEMA DE LOS SUDETES

Praga.—Henlein, que entró esta tarde en la capital será recibido mañana por el jefe del Gobierno, Hodza. Esta tarde, el jefe del Gobierno recibió la visita de un diputado representante de los alemanes sudetes, tratando de la solución del problema planteado.

ROOSEVELT Y CORDELL HULL CONFIEREN

Washington.—El presidente Roose-

vvelt celebró hoy una extensa conferencia con el ministro de Estado, Cordell Hull, sobre la delicada situación en Europa.

Nueva violación de la frontera a'emana

Un avión militar checo voló sobre Baernstein

Vannaberg.—Esta mañana ha tenido lugar una nueva violación de la frontera alemana por un avión militar checoeslovaco, el cual se presentó sobre la ciudad fronteriza de Weipert, pasando después la frontera alemana y volando sobre Baernstein. El avión era militar. Iba ocupado por dos pilotos y provisto de una ametralladora. Después de volar bastante tiempo sobre Baernstein se dirigió a Epressnitz, que se halla en territorio checo donde cayó, incendiándose inmediatamente.

